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10 октября, предваряя пленарное 
заседание Госдумы РФ, 
перед журналистами выступил 
Председатель ЦК КПРФ 
Геннадий ЗЮГАНОВ.

«На планете разгорается большой по-
жар войны. Глобалисты не хотят без войны 
сдавать свои позиции. Во всех точках, ко-
торые американцы контролировали, они пы-
таются развязать хаос. Американцы давно уже 
спланировали его.

Баланс интересов на планете их не устроил. Пытались они прове-
сти политику американской гегемонии на форуме в Рио-де-Жанейро. 
Свою гегемонию они отстаивают последовательно и жёстко. И очень 
агрессивно. Мы это видим на Украине, в Прибалтике и в Закавказье.

Сегодня разгорается пожар на Ближнем Востоке. Полностью под-
держиваем позицию, которую вчера изложил Лавров. Министр ино-
странных дел России предложил сесть за стол переговоров, прекра-
тить насилие и выполнять те решения, которые уже приняты ООН и 
Советом безопасности.

Для нас исключительно важным представляется выступление Пре-
зидента Путина на Валдайском форуме. Я всегда внимательно сле-
жу за его выступлениями. Два года назад на Валдайском форуме Пу-
тин официально заявил, что капитализм зашёл в тупик. Надо искать 
новые варианты развития. И предложил целый ряд своих программ.

В этот раз Путин сформулировал шесть принципиальных позиций. 
Четыре позиции из шести являются социалистическими. Путин рату-
ет за открытый мир, равенство, справедливость и за всеобщие мир 
и уважение, многообразие всех культур, традиций и языков. Это ис-
ключительно радует.

После этого выступления Кириенко пришёл к президенту и спросил: 
«Что будем делать? Вы наметили несколько позиций в своём выступ-
лении, но они никак не отражены в программах «Единой России»». Пу-
тин на это ответил: «Тогда будем выполнять программу КПРФ. А са-
му КПРФ обвиним в правом уклоне». Это анекдот. Но в правом укло-
не нас не удастся обвинить. Мы настаиваем на социализации жизни 
и на принятии бюджета развития, который подготовила наша партия.

Прошли встречи с руководителями министерств и ведомств. Я сей-
час пришёл с совещания, где было всё руководство Центробанка. На 
мой взгляд, правительству вместе с Центробанком и Администраци-
ей Президента надо срочно осмыслить, каким образом можно реали-
зовывать новый бюджет, побеждать на полях сражений, остановить 
вымирание и обнищание страны.

Если у вас рубль подешевел на 80%. Если за доллар сегодня да-
ют больше 100 рублей, а за евро - 106 рублей. Если кредит можно 
взять не меньше чем под 20%. Если вы на аграрный сектор выделя-
ете полтора процента. А чтобы обеспечить продовольственную без-
опасность, надо выделять минимум 10%.

 Если вы не поддерживаете высокие технологии. Если в условиях 
войны вы вынуждены удвоить бюджет на оборону и безопасность.  Я 
не вижу решения этой задачи в силу того, что продолжается курс, ко-
торый заложили Ельцин, Гайдар и Чубайс. Но Чубайс уже сбежал из 
России и даже свою фамилию переписал. Ельцин и Гайдар ушли в 
мир иной. Но финансово-экономический курс в России по-прежнему 
не скорректирован.

Мы настаиваем на том, чтобы «Единая Россия», внимательно изучив 
выступление президента, провела с нами реальную встречу. А на боль-
ших слушаниях в Государственной Думе мы обсудили шесть принципов 
новой политики президента, который требует социализации и поддержки.
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Первый заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Юрий Афонин принял 
участие в программе «60 минут» 
на телеканале «Россия-1».

Комментируя внешнеполитические со-
бытия вокруг специальной военной опера-
ции, Юрий Афонин отметил, что у населе-
ния стран Запада нарастает усталость от 
украинского конфликта и огромных расхо-
дов на поддержку киевского нацистского ре-
жима. Это вызывает всё большую тревогу у Зе-
ленского и его шайки. Зеленский вложил в пропа-
гандистские вояжи по западным государствам весь свой талант кло-
уна и лицедея. 

Тем не менее и в США, и в государствах Европы сейчас наби-
рают силу те политики, партии и коалиции, которые трезво оцени-
вают ситуацию и ставят национальные интересы своих стран выше                           
маниакального стремления любой ценой нанести ущерб России.

В Германии такую позицию заняли левая партия «Линке» и правая 
партия «Альтернатива для Германии» (АДГ). В связи с этим весьма 
красноречивым фактом выглядит недавнее покушение на лидера АДГ 
Тино Хрупаллу. Немецкая пресса уже пишет о возможной причастно-
сти к этому преступлению украинских спецслужб. 

Юрий Вячеславович рассказал, что в прошлые годы, встречаясь 
как депутат Госдумы с коллегами из немецкого парламента, он видел 
пренебрежительное отношение к АДГ. Эту партию мало кто воспри-
нимал всерьёз. Но сейчас её рейтинг уже превысил 20%, что связа-
но прежде всего с главным программным тезисом этой партии: Гер-
мания должна перестать следовать в фарватере Вашингтона, в том 
числе и в украинском вопросе.

Первый зампред ЦК КПРФ обратил внимание на то, что схожие 
процессы происходят и в Польше. 15 октября там пройдут парла-
ментские выборы. Главными соперниками являются правящая коа-
лиция «Право и справедливость» (PIS) и оппозиционная «Граждан-
ская платформа». 

Но в последние месяцы популярность там стремительно набирает 
правоконсервативная коалиция «Конфедерация свободы и незави-
симости». Её рейтинг достиг 15%. С таким рейтингом она вполне мо-
жет оказаться той силой, которая, поддержав в новом составе пар-
ламента PIS или «Гражданскую платформу», определит, кто именно 
будет формировать польское правительство. 

«Конфедерация» требует, чтобы Украина понесла ответственность 
за Волынскую резню и прославление бандеровцев, которые эту рез-
ню устроили, и настаивает на полном прекращении какой-либо под-
держки киевского режима.

Таким образом, сегодня миллионы избирателей в западных странах 
готовы поддерживать хоть левые, хоть правые силы, лишь бы они вы-
ступали за приоритет национальных интересов и против того, чтобы 
жертвовать этими интересами ради поддержки Киева. И это фактор, ко-
торый уже оказывает заметное влияние на ход конфликта на Украине.

Юрий Афонин также коснулся итогов Валдайского форума. Он от-
метил, что на форуме было много интереснейших выступлений, вы-
сказан ряд важных идей. Речь, в частности, шла о таком важнейшем 
вопросе, как создание новой, независимой от Запада системы меж-
дународных расчётов (Юрий Вячеславович подчеркнул, что здесь мо-
жет быть полезен опыт системы расчётов на основе переводного руб-        
ля стран СЭВ). 

Обсуждалась необходимость реформирования ООН и то, что часть 
функций ООН со временем может взять на себя БРИКС. Порадовало 
широкое представительство на форуме авторитетных экспертов и по-
литиков из десятков стран мира.

Юрий Афонин также прокомментировал показанный в студии видео-
сюжет о том, что российская оборонная промышленность несмотря 
на все санкции продолжает работать на западных, в том числе аме-
риканских станках. 

Первый зампред ЦК КПРФ сказал: «Хорошо, конечно, что нам уда-
ётся продолжать использовать импортные станки, что у западных про-
изводителей не получается дистанционно заблокировать их работу 
(а такие возможности могут закладываться в современные станки). 

Очевидно, что с помощью параллельного импорта в целом удаёт-
ся решать и задачу приобретения запчастей для западного оборудо-
вания. Однако если мы думаем о будущем, о серьёзном расширении 
производства в ключевых отраслях российской промышленности, то 
мы обязаны принять все меры для возрождения отечественного стан-
костроения».

Юрий Вячеславович привёл следующие данные: перед началом 
СВО производство металлорежущих станков в России было в 15 раз 
меньше, чем в РСФСР в 1990 году! Это породило очень серьёзную 
зависимость от импортного оборудования. Можно ли быстро решить 
эту проблему? Да, если использовать опыт ленинско-сталинской мо-
дернизации. 

Стоит вспомнить, что за две первые советские пятилетки (с 1928 го-
да по 1937 год) СССР смог нарастить выпуск металлорежущих станков 
в 24 раза, при этом дореволюционный уровень производства был пре-
взойдён в 27 раз. Более того, за одну первую пятилетку, которая была 
выполнена в четыре года, производство станков выросло десятикратно!

Первый зампред ЦК КПРФ сказал: «Именно так был заложен фун-
дамент нашей Великой Победы. Сегодня, чтобы победить, мы обя-
заны в самом широком масштабе обратиться к советскому опыту».
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П
о-своему верны оба эти тол-
кования, но второе понима-
ние всё же глубже по смыс-

лу. Старые газеты можно сравнить 
с вином, тем самым, которое с го-
дами или даже с веками лишь на-
стаивается и становится всё доро-
же и дороже. Иная бутылка, слу-
чается, стоит целого состояния. А 
разве нет такого номера газеты, 
который также представляет со-
бой целое сокровище?

И вот этому довольно убеди-
тельное подтверждение. Ставро-
польский краевой Комитет КПРФ 
уже несколько лет подряд ко Дню 
Победы переиздаёт репринтным 
способом номер «Правды» от              
10 мая 1945 года. 

И поразительно! Но именно 
этот номер каждый раз оказы-
вается самым востребованным. 
Член редколлегии газеты «Роди-
на» Виктор Иванович Зиновьев, 

активный распространитель это-
го исторического издания «Прав-
ды», рассказывает, что иные чи-
татели, разворачивая его, просто-
таки плачут, иные даже целуют её 
страницы и особенно с портретом 
И.В. Сталина. Это для них - духов-
ная святыня.

Газета «Родина», которую вы 
сейчас держите в руках, в следу-
ющем году должна отметить своё 
30-летие. Редакция газеты в но-
мере от 6 апреля (№13) опубли-
ковала обращение к читателям с 
просьбой присылать в редакцию 
свои воспоминания о нашей газе-
те, о Ставропольской партийной 
организации и партии в целом, ко-
торые раскрывают наиболее па-
мятные события этого тридцати-
летия. Мы ждём откликов.

Готовясь к этому событию, я 
нашёл в своём архиве номер 
«Родины», посвящённый её пя-
тилетию, и зачитался им, будто 
бы только что вышедшим из пе-
чати. Ведь это правда, что вче-
рашний день - сегодня уже исто-
рия. И не только нашей страны, 
но и нашей партии.

Газет КПРФ в крае всего три: 
«Правда», «Советская Россия» и 
«Родина». Каждые полгода мы, 
члены редакции, руководители 
партийной организации, обра-
щаемся к читателям со страстны-
ми призывами: выписывайте на-
ши газеты! И делаем это вновь и 
вновь.

Мы обращаемся к коммуни-
стам: услышьте наш призыв!  Вы 
держите в руках не просто листки 

бумаги, но свитки секунд, минут, 
часов и веков. Газета в известном 
смысле даже важнее книги, она - 
сколок современности, который 
служит вечности, к вечности при-
косновение…

Не жалейте деньги на хлеб ду-
ховный. Прочтите эту заметку в 
своих партийных ячейках. И на-
помните коммунистам, сторон-
никам КПРФ, всем, кто дорожит 
правдивым словом, идущим со 
страниц «Родины», что началась 
подписная кампания. Оставай-
тесь читателями «Родины» и её 
собеседниками. Пишите в родную 
газету, и мы вместе будем писать 
нашу историю!

Н.Ф. БОНДАРЕНКО

Этим летом, когда столько трагических 
коллизий развернулось в мировой поли-
тике и экономике вокруг зерновой сдел-
ки, каждому, даже очень далеко стояще-
му от проблем сельского хозяйства, ста-
ло очевидно, что хлеб - всему голова.

П
родовольственная безопасность, кото-
рую обеспечивает агропромышленный 
комплекс России, является стратегиче-

ской задачей государства не менее важной, чем 
ядерный паритет или технологическая незави-
симость. И это особенно важно не только в свя-
зи с нарастающим глобальным экономическим 
кризисом, но и открытой военно-политической 
агрессией коллективного Запада против наше-
го Отечества.

В 1937 году, когда комбайны Ростсельмаша 
везли на Всемирную выставку в Париже, фран-
цузские крестьяне выходили к железной дороге, 
чтобы хоть издали взглянуть на комбайны, ко-
торые уже были поставлены на поточное про-
изводство в СССР, а во Франции их можно было 
перечесть по пальцам. И эта реакция крестьян 
была дороже, чем Гран-при, которым была от-
мечена на выставке советская техника.

Конструирование сельскохозяйственных ма-
шин - наиболее сложный вид конструкторской 
работы. Потому что промышленные машины, 
автоматы, станки, роботы работают со стан-
дартными нормированными и гостированными 
изделиями, а сельскохозяйственные - с живой 

природой, где даже два зёрнышка не одинаковы 
абсолютно, а хоть немного различаются.

Но сейчас мы подходим к новой научно-
технической революции в сельском хозяйстве. По-
является прецизионное земледелие, когда умные 
машины точно определяют, что именно нужно каж-
дому растению, и вносят именно в это место ров-
но необходимое количество нужных удобрений и 
влаги. 

Тракторам с интеллектуальным управлением 
уже не нужен тракторист, они способны работать 
на высокой скорости днём и ночью. Беспилотные 
летательные аппараты успешно выполняют функ-
ции сельскохозяйственной авиации.

Но главным всё же остаётся человек, крестья-
нин, сердцем чувствующий родное поле, понима-
ющий каждую травинку на лугу и каждый колосок 
на ниве.  И вместе с тем - грамотный специалист, 
способный работать со сложной техникой, элек-
тронными и вычислительными системами, пони-
мающий и биологию, и технологию.

В этот праздничный день, когда страна честву-
ет своих кормильцев, я от всей души желаю всем, 
кто занят в агропроме, крепкого здоровья, новых 
высоких урожаев, счастья и благополучия!

С праздником, дорогие товарищи!

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ, руководитель 

фракции КПРФ в Государственной Думе РФ

Н
ынешний сельскохозяйственный сезон вы-
дался для вас непростым. Из-за сильных и 
продолжительных дождей сдвинулись сроки 

жатвы, хлеборобы буквально днём и ночью рабо-
тали в поле. Но при этом им удалось достичь до-
стойных показателей. Ставрополье собрало 8,2 
млн тонн зерна.

Край является одним из лидеров по обеспече-
нию сельскохозяйственной продукцией страны, а 
также главным хлеборобным регионом Северо-
Кавказского федерального округа. Доля Ставро-
полья в структуре производства Российской Фе-
дерации составляет восемь процентов.

Ваш труд имеет огромное значение для бла-
гополучия и процветания нашей Родины. Сегод-
ня перед краевым агропромышленным комплек-
сом стоят важнейшие задачи - обеспечить устой-
чивое развитие сельских территорий, нарастить 
объёмы производства продукции растениевод-
ства и животноводства, развивать приоритетные 
направления сельского хозяйства и переработки 

на основе лучших достижений науки и техники.
Мы говорим особые слова благодарности тем, 

кто сегодня трудится в поле, на фермах, на на-
ших пищевых предприятиях, укрепляя продоволь-
ственную безопасность России. Пусть всегда и во 
всём вам сопутствуют успех и удача! Крепкого здо-
ровья и благополучия вам, вашим родным и близ-
ким, счастья и мира!

И, конечно, слова благодарности и поздравле-
ния мы говорим ветеранам отрасли, кто заклады-
вал фундамент в сегодняшний агропромышлен-
ный комплекс Ставрополья и страны!

С праздником, уважаемые товарищи! 
С Днём работников сельского 

хозяйства и перерабатывающей 
промышленности!

Виктор ГОНЧАРОВ,
первый секретарь Ставропольского 

краевого Комитета КПРФ

С ДНЁМ РАБОТНИКА 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ!

Уважаемые товарищи!
Дорогие труженики агропромышленного комплекса Ставрополья, 

уважаемые ветераны отрасли! От имени Бюро краевого Комитета КПРФ 
и себя лично поздравляю вас с Днём работника сельского хозяйства 

и перерабатывающей промышленности!

ОСТАНОВИТЬ ВЫМИРАНИЕ 
И ОБНИЩАНИЕ СТРАНЫ

ИСПОЛЬЗОВАТЬ ОПЫТ 
ЛЕНИНСКО-СТАЛИНСКОЙ 

МОДЕРНИЗАЦИИ

ГАЗЕТА - К ВЕЧНОСТИ ПРИКОСНОВЕНИЕ
По известному афоризму, газеты - секундные стрелки 
истории. Но есть два толкования этому афоризму. Пер-
вое заключается в том, что век жизни газеты недолгий -                                     
считанные дни, часы, секунды. Вчерашняя газета уже 
никому не нужна. Второе толкование противоположное, 
суть его в том, что газеты - носители и хранители вечно-
сти. На их страницах запекаются кровь, пот, слёзы радо-
сти и горя текущего дня.

Редакция газеты «Родина» приглашает 
к сотрудничеству авторов

Если вы чувствуете в себе творческий порыв писать для жите-
лей нашего региона интересные материалы о том, какими проб-
лемами и радостями они живут, что происходит в крае, городе, 
районе, то мы ждём вас!

Главное требование - материал должен быть написан вами, а 
не скопирован откуда-нибудь. Если вы хотите опубликовать но-
вость в нашей газете - она должна быть написана вами по имею-
щимся данным новостного события.

Адрес: г. Ставрополь, ул. Артёма, 25stavropol-kprf@mail.ru
тел. 8(8652)24-20-65.
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К 80-ЛЕТИЮ БИТВЫ ЗА КАВКАЗ

В соответствии с планом летней 
кампании гитлеровское коман-
дование к середине 1942 года 

разработало план оккупации Кав-
каза, получивший условное наиме-
нование «Эдельвейс».

Замысел врага состоял в окру-
жении и уничтожении советских 
войск южнее и юго-восточнее 
Ростова и овладении Северным 
Кавказом. Затем предполагалось 
одной группой войск обойти Глав-
ный Кавказский хребет с Запада, 
захватив Новороссийск и Туапсе, 
а другой - с Востока, овладев Гроз-
ным и Баку, одновременно пре-
одолеть хребет в центральной его 
части по перевалам и выйти в рай-
оны Тбилиси, Кутаиси и Сухуми.

Захватом Закавказья враг рас-
считывал парализовать Черно-
морский флот, установить своё го-
сподство на Чёрном море и всту-
пить в непосредственное взаимо-
действие с турецкой (!) армией, ко-
торая к тому времени уже развер-
нула на границе с Советским Со-
юзом 26 дивизий. Всем планом 
«Эдельвейс» в случае его реали-
зации создавались предпосылки 
для вторжения немецких войск на 
Ближний и Средний Восток.

Для выполнения этих задач бы-
ла сформирована группа армий 
«А» под командованием генерал-
фельдмаршала В. Листа, насчи-
тывавшая 167 тыс. человек, 1130 
танков, 4540 орудий и миномётов, 
до 1 тыс. самолётов.

Этой группировке противни-
ка противостояли войска на-
шего Южного фронта (генерал-
лейтенант Р.Я. Малиновский) и 
часть сил Северо-Кавказского 
фронта (Маршал Советского Со-
юза С.М. Будённый), имевшие 112 
тыс. человек, 121 танк, 2160 ору-
дий и миномётов и 130 самолётов. 
Превосходство противника в лю-
дях составляло в 1,5 раза, в ору-
диях и миномётах - в 2 раза, в тан-
ках - более чем в 9 раз, в авиации -                   
почти в 8 раз. Перед советскими 
войсками стояла задача - остано-
вить врага, измотать его в оборо-
нительных боях и создать условия 
для перехода в решительное на-
ступление.

Битва за Кавказ 1942-43 гг. 
представляла собой совокупность 
оборонительных (с 25 июля по 31 
декабря 1942 года) и наступатель-
ных (с 1 января по 9 октября 1943 
года) операций, проведённых вой-
сками Красной Армии по обороне 
Кавказа и разгрому вторгшихся в 
его пределы немецко-фашистских 
войск. Кроме указанных фрон-
тов, в дальнейшем в битве уча-
ствовали войска Закавказского 
фронта (генерал армии И.В. Тю-
ленин), Черноморский флот (вице-
адмирал Ф.С. Октябрьский), Азов-
ская (контр-адмирал С.Г. Горш-

ков) и Каспийская (контр-адмирал                                                              
Ф.С. Седельников) военные фло-
тилии.

Двадцать пятого июля 1942 го-
да немецкие войска начали на-
ступление на сальском, ставро-
польском и краснодарском на-
правлениях. За двое суток враг 
продвинулся до 80 километров. 
Обстановка на Северном Кавка-
зе обострилась. В целях объеди-
нения усилий и улучшения руко-
водства войсками 28 июля став-
ка ВГК образовала из войск Юж-
ного и Северо-Кавказского фрон-
тов единый Северо-Кавказский 
фронт под командованием Мар-
шала Советского Союза С.М. Бу-
дённого.

В конце июля 1942 года против-
ник был вынужден повернуть 4-ю 
танковую армию на сталинград-
ское направление, что основа-
тельно ослабило его группиров-
ку на Северном Кавказе, хотя зна-
чительный перевес сил оставал-
ся на стороне противника.

С августа по декабрь 1942 го-
да наши войска при поддерж-
ке авиации вели упорные обо-
ронительные бои. Были прове-
дены Армавиро-Майкопская, 
Новороссийская, Моздокско-
Малгобекская, Туапсинская, 
Нальчикско-Орджоникидзевская 
операции. Враг был остановлен 
на подступах к Орджоникидзе, а 
на Черноморском побережье - на 
восточной окраине Новороссий-
ска на рубеже цементного завода. 

К концу ноября - середине де-
кабря, понеся большие потери, 
немецко-фашистские войска пре-
кратили наступление и перешли к 
обороне. В итоге в оборонитель-
ный период битвы за Кавказ на-
ши войска сумели обескровить 
противника - его потери состави-
ли более 100 тыс. человек - и вы-
играть время для подготовки на-
ступления с целью решительно-
го разгрома противника.

Наступательный период бит-
вы за Кавказ начался 1 января 
1943 года - войска Южного фрон-
та (генерал-полковник А.И. Ерё-
менко), созданного на базе Ста-
линградского фронта, развивая 
успех контрнаступления под Ста-
линградом, главными силами на-
носили удар на Ростов, а частью 
сил - на Тихорецк.

Черноморская группа войск 
(генерал-полковник Я.Т. Череви-
ченко, с 6 дек. 1943 г. - генерал-
лейтенант И.Е. Петров) Закав-
казского фронта получила зада-
чу наступать на Краснодар, Ти-
хорецк, а Северная группа войск 
(генерал-лейтенант И.И. Маслен-
ников) - на Моздок, Прохладный, 
Армавир. Северная группа войск 
24 января была преобразована 
в Северо-Кавказский фронт 2-го 

… Когда тяжело ранено-
го взрывом Максима товарищи 
вынесли на руках, опустили на 
землю и в ужасе склонились над 
ним, он, теряя сознание, спросил 
просто, только чтобы уточнить, 
чтобы удостовериться:

- Взорвал?
И это было правдой.
… Готовясь к вступительному 

экзамену в институт, Максим до-
бросовестно учил характеристи-
ки положительных героических 
личностей Гражданской войны, а 
судьба автора романа «Как зака-
лялась сталь», ослепшего, пара-
лизованного, но продолжавшего 
писать, волновала, пробуждала 
неясное беспокойство. 

Максим не догадывался, что 
эта книга не о прошлом, а о бу-
дущем, о близкой его судьбе. 
Очень скоро ему понадобилась 
сила духа Павки Корчагина… Бы-
вало страшно на войне. Максим 
оказывался в кольце врагов, вра-
жеские автоматы били его и дру-
зей в лоб и в спину. И вот уже ла-
ющая немецкая речь за сосед-
ним кустом, слева, справа - кру-
гом… 

И тогда память, совесть, серд-
це бросали ему: А Павка Корча-
гин ведь смог! Он смог преодо-
леть боль, ужас, слепоту, не-
подвижность, смерть. И просы-
палась такая гордость за Чело-
века, такая радость борьбы, что 
он и друзья поднимались во весь 
рост и шли под вражеские пули 
за будущую лучшую жизнь.

В сотнях боевых операций 
участвовал Максим. На вой-
не он видел не только героизм, 
но и трусость, и предательство. 
Вскоре после прибытия в парти-
занский отряд разведчики сооб-
щили: гестапо направило в рай-
он действия отряда провокатора. 
Им оказался бывший учитель из 
Березного. Его поймали в тот мо-

мент, когда он пытался передать 
гестаповскому агенту сведения 
об отряде Максима.

Через несколько дней кара-
тельная экспедиция окружила ла-
герь партизан. Но отряд вышел из 
окружения, и гитлеровцы в тече-
ние целого дня обстреливали пу-
стые землянки и шалаши.

Максим был потрясён лицеме-
рием, подлостью человека, кото-
рый ещё недавно учил детей доб-
ру и справедливости…

Одним из первых пришёл Мак-
сим в отдельную добровольче-
скую бригаду особого назначе-
ния. Взял в руки автомат и сапёр-
ную лопату. Стал подрывником-
сапёром. Воевал в Калининской 
области, Туле, потом в Сталин-
граде…

И когда понадобился подрыв-
ник в партизанском отряде Героя 
Советского Союза Дмитрия Мед-
ведева, действовавшем в глубо-
ком тылу врага под Ровно, в да-
лёкой Москве поднимется на борт 
самолёта московский актёр Мак-
сим, который чуть позже прыг-
нет с парашютом и взрывчаткой в 
мартовскую ночь сорок третьего 
и приземлится в далёком украин-
ском лесу под Рудней Бобровской. 
Его ждали с нетерпением - он вёз 
из Москвы взрывчатку. Взрывчат-
ка очень была нужна.

Николай Иванович Кузнецов, 
легендарный разведчик - немец-
кий офицер Пауль Зиберт - ценил 
Максима, и они ночами долго бе-
седовали об искусстве… Максим 
был командиром группы подрыв-
ников, сапёров.

Первой ролью актёра Максима 
Грекова стал Зяблик в сочинённой 
самими студийцами под руковод-
ством А. Арбузова пьесе «Город 
на заре», её премьера состоялась 
5 февраля 1941 года. Чистое, до-
верчивое, жаждущее подвига дет-
ство нёс зрителю Максим-Зяблик 
в спектакле «Город на заре». 

Заслуженный артист РСФСР 
с 1957 года, он подкупал своего 
зрителя тонкой иронией, искрен-
ностью и жизнерадостностью.

Зрители тепло отзывались о 
Максиме в кинофильме «Мекси-
канец» в роли Матео, сотни ди-
фирамбов о Максиме в кинофиль-
мах «Человек идёт за солнцем»,              
«До свидания, мальчики». 

В своих дневниках Максим рас-
сказывает о писателе Константи-
не Паустовском: «Худощавый че-
ловек с зоркими глазами, сам пу-
тешественник, исследователь, 
первооткрыватель, как и его ге-
рои… В Паустовском поражала 
строгая  требовательная доброта. 
Под пытливым его взглядом испы-
тываешь потребность немедлен-
но совершить что-то славное, доб-
рое, полезное…»

Когда нужно было взорвать 
скалу, чтобы спасти стройку це-
ной даже собственной жизни, ре-
шение Максима было порывом его 
души, духовности. Вместе со все-
ми Максим выходит на край скали-
стого утеса над Амуром.

Настоящий талант отличает-
ся тем, что ничего не экономит, 
в каждое создание своё вклады-
вает всё, что имеет, без остатка. 
Каждый раз - всю жизнь. Удивляют 
строки из его дневника: «В одной 
восточной легенде сказано: чело-
век, сердце твое полно живитель-
ной влаги. Щедро отдавай её лю-
дям. Не бойся исчерпать её к ве-
черу до дна. Утром сердце твоё 
снова будет полно. Но если ты 
утаишь, сбережёшь себе под ве-
чер хоть одну каплю, утром серд-
це твоё окажется пусто и бесплод-
но!». Сердце Максима всегда бы-
ло полно любви к окружающим.

Кстати, Максим с отличием 
окончил Щукинское училище в 
1949 году, а во время учёбы по-
лучал пятёрки и заодно стипен-
дию имени Щукина. В тридца-
тые годы в холодном сарае но-

жовкой и напильником мастерил 
первые ракеты и под крики маль-
чишек запускал их на подмосков-
ном пустыре.

«Максим Грек - первый русский 
святой, он пишет сочинения, в ко-
торых борется с суеверием, про-
тестует против духа стяжатель-
ства, которое охватывает высшее 
русское духовенство, выступает 
против права монастырей вла-
деть селами…» - вот такие исто-
рические материалы находились 
в дневниках Максима.

Вероятно, совпадение имён, 
национальной принадлежности, 
симпатии к подвижнической жиз-
ни Максима Грека привели к тому, 
что начиная со спектакля «Вели-
кий государь» в афишах Вахтан-
говского театра вместо фамилии 
Селескериади появилась сцени-
ческая - Греков…

В 1964 г. с группой артистов 
он приехал к атомщикам Дубны, 
в ожидании концерта искупался 
в небольшом пруду в радиоак-
тивной воде на территории Ака-
демгородка. Через несколько ме-
сяцев умер от лучевой болезни. 
Ему было 42 года. Похоронен на 
Введенском кладбище в Москве. 
Прошёл войну бесстрашным геро-
ем, встретил настоящую любовь, 
был талантливым артистом и та-
ким молодым ушёл…

Максим был коммунистом. 
Этим определялось в его жизни 
всё: поступки, отношение к лю-
дям, к Родине, искусству.

Пусть же его жизнь будет при-
мером для тех, кто вступает на 
прекрасный и трудный путь искус-
ства, в ком горит талант, кто меч-
тает создать прекрасное, а как ге-
рою войны - вечная слава и низ-
кий наш поклон Максиму Грекову.

Борис ЯГУБОВ,
член Союза журналистов 

России

Чем дальше уходят от нас события Вели-
кой Отечественной войны, тем ценнее ста-
новятся воспоминания свидетелей тех гроз-
ных событий нашей истории. Мало оста-
лось ветеранов, в редакцию «Родины» пи-
шут ставропольчане, кто были в те годы 
детьми, подростками. Они тоже посильно 
ковали Победу советского народа. Публи-
куем воспоминания Федора Беловицкого 
(стиль письма сохранён).

«Я родился в сентябре 1930 г. Мне шёл только 
одиннадцатый год, когда грянула над нашей 
Родиной гроза фашистского нашествия. Мы 

жили в то время в селе Изобильном, где отец работал 
в милиции начальником отдела уголовного розыска.

 Старший брат Михаил перешёл в десятый класс 
школы. Отец Дмитрий Терентьевич сразу же подал 
заявление в военкомат, но его на полгода брониро-
вали и только в августе 1941 года призвали. Обста-
новка в селе была тревожной. Формировался конвой 
полка дивизии Доватора. 

Мы, мальчишки, чем могли помогали казакам по 
уходу за лошадьми, и уже осенью военные привезли 
огромные длинные ящики. Мобилизовав население, 
начали копать какие-то огромные ямы, как оказалось, 
капониры - укрытия для самолётов. В ящиках в разоб-
ранном виде самолёты. Они были окрашены белой 
краской, и нас, пацанву, мобилизовали смывать её и 
покрывать самолёты зелёной краской.

Аэродром был учебный, лётчики учились летать, 
стрелять, бомбить, а мы собирали звенья отстрелян-
ных лент, когда стрельба велась на земле. Их, види-
мо, перезаряжали. Потом пошли полевые работы: со-
бирали колоски, ломали кукурузу и т.д. Людей в кол-
хозе не хватало, а мы уже прониклись сознанием и 
гордились, что помогаем фронту. Отец в августе до-
бился мобилизации и ушёл в армию.

Начался 1942 год. Обстановка всё ухудшалась и 
в селе, и на фронтах. Маму на неделю мобилизова-
ли копать противотанковый ров между Изобильным 
и Московским, брат бегал в военкомат на занятия по 
владению оружием.

25 июля брату исполнилось 17 лет. Он был призван 
в армию. В селе царила неразбериха. Началась эва-
куация. Мама обращалась к начальнику милиции с 
просьбой помочь в эвакуации, но получила отказ. Мы 
сидели дома на узлах одежды, как говорится, ждали 
у моря погоды.

31 июля ситуация изменилась, и нам улыбнулась 
удача. Около полудня на грузовой машине за нами 
приехал отец. Мы сразу же поехали в милицию, и уже 
через час у нас была телега, запряжённая парой ло-
шадей, и оформленый эваколист. Отец быстро со-
брал наши пожитки в телегу, посадил брата Михаи-
ла к себе в машину, нас с мамой отправил на восток 
в неизвестность, а сам поехал в свой дивизион, кото-
рый располагался в Ладовской балке.

У нас с мамой были огромные трудности в пути. 
Она была совершенно безграмотна, не умела ни чи-
тать, ни писать. Не было денег. У отца нашлось 100 
рублей, и всё. Отсутствовала еда долговременно-

го хранения. Первое время спасала кукуруза, а как 
въехали в Чечню, начался голод.

Очень было трудно, когда у нас рассыпалось од-
но колесо, спасибо русскому мужику-кузнецу из де-
ревни Соломенка (Степновский район), который по-
ставил нам своё колесо.

 Переправу через Терек в Моздок с ужасом вспо-
минаю и сейчас. Узкий понтонный мост, сделанный на 
деревянных лодках. Огромный наплыв эвакуирован-
ных, масса скота, а с той стороны командовал пере-
правой лейтенант, под чьим началом были несколь-
ко красноармейцев. Затор страшный, мост под теле-
гами прогибается, лошади пугаются. 

Жуткая сцена…. На одной телеге лошади встава-
ли на дыбы, и застопорили движение. Лейтенант ско-
мандовал убрать телегу. Красноармейцы обрубили 
упряжь, телегу сбросили в реку. Налетели два немец-
ких самолёта, по которым начали стрелять зенитки. 
Самолёты улетели, не отбомбившись, но потом с не-
ба начали сыпаться осколки от снарядов наших зе-
ниток. Небольшой и мне достался.

Переправиться удалось только к вечеру. Всю до-
рогу нас сопровождал вражеский самолёт-разведчик, 
сбрасывавший листовки. Но летали и истребители. 
Например, летит, стреляет по телегам, а мы врассып-
ную. Крупная бомбёжка была на станции Червлённая. 
Там находилось много вагонов, и мы видели, как они 
взлетают в воздух. Это был ужас.

Эваколист был у нас на Кизляр, но когда мы были 
в Червлённой, немцы уже находились в Кизляре, и 
военный эвакопункт направил нас в Баку. Была уже 
середина сентября. На станции «Дагестанские огни» 
начальник посоветовал поехать на рыбозавод, там 
всегда были нужны люди. 

И мы направились к морю. Там нам дали комнатку, 
маму устроили на работу и выдали хлебные карточ-
ки. Мы стали ждать, когда сможем возвратиться до-
мой. Посильной работы для меня не было, и я помо-
гал одному старику-кумыку ремонтировать сети не-
вода, из металлолома делали кровати.

В апреле 1943 года нам разрешили ехать домой, 
в конце месяца доехали до Невинномысска, откуда 
позднее добрались до Изобильного. В Изобильном, 
учась в школе, постоянно работали в колхозе на по-
лях, токах, без работы не сидели.»

Фёдор БЕЛОВИЦКИЙ
Невинномысск

КРАХ 
«ЭДЕЛЬВЕЙСА»

Девятого октября в России отме-
чался День воинской славы - раз-
гром Красной Армией немецко-
фашистских войск в битве за Кав-
каз. Величайшему подвигу совет-
ского народа и его доблестных 
Вооружённых Сил исполнилось 
80 лет.

формирования, а с 5 февраля в 
него была включена и Черномор-
ская группа войск Закавказского 
фронта. 12 февраля 1943 года  
войска освободили Краснодар.

Памятен морской десант (бо-
лее 15 тыс. человек с артиллери-
ей и танками), высаженный Черно-
морским флотом с 4 по 9 февраля 
в районе Мысхако на Малой Зем-
ле, который захватил небольшой 
плацдарм, сыгравший в дальней-
шем большую роль при освобож-
дении Новороссийска.

Однако решить главную зада-
чу Ставки ВГК - предотвратить от-
вод войск с территории Северного 
Кавказа и разгромить группировку 
вермахта и его союзников - войска 
Красной Армии не смогли.

Противник отошёл на заранее 
подготовленный глубоко эшелони-
рованный рубеж обороны, так на-
зываемая «Голубая линия», про-
ходивший от Азовского моря до 
Новороссийска и прикрывавший 
Таманский полуостров с востока. 
Прорвать этот рубеж противника 
весной 1943 года не удалось.

В это же время на Кубани прои-
зошло крупное воздушное сраже-
ние. Советские лётчики произвели 
35 тыс. самолётовылетов, уничто-

жили более1100 вражеских само-
лётов и завоевали прочное господ-
ство в воздухе. Это завоевание 
принесли Родине военные лётчи-
ки 4-й воздушной армии (генерал-
лейтенант К.А. Вершинин).

Осенью 1943 года войскам 
Северо-Кавказского фронта было 
приказано ликвидировать таман-
скую группировку врага. 10 сен-
тября началась Новороссийско-
Таманская операция - «Голубая ли-
ния» противника была прорвана, и 
16 сентября освобождён Новорос-
сийск. Сопротивление противника 
на промежуточных рубежах успе-
ха не имело. 

Войска Северо-Кавказского 
фронта (с 13 мая - генерал-
полковник И.Е. Петров) во взаи-
модействии с авиацией, Черно-
морским флотом и Азовской во-
енной флотилией разгромили та-
манскую группировку противника и                                                                       
9 октября 1943 года полностью 
очистили от фашистских захват-
чиков Таманский полуостров - по-
следний вражеский плацдарм на 
территории Кавказа.

Битва за Кавказ имела круп-
ное политическое и военно-
стратегическое значение. 

Первое - за период наступле-

ния Красная Армия прошла с бо-
ями около 800 километров и осво-
бодила территорию площадью 
около 200 тысяч квадратных кило-
метров. Планы врага по уничтоже-
нию войск Красной Армии, захвату 
наших богатейших хлебных райо-
нов, источников нефти, проникно-
вению на Ближний и Средний Вос-
ток были сорваны. Объединение 
вермахта с армией Турции не со-
стоялось.

Второе - РККА нанесла серьёз-
ное поражение отборным войскам 
и авиации немецко-фашистской 
Германии. Потери врага за время 
наступательных операций в битве 
за Кавказ составили 281 тыс. че-
ловек, 1358 танков, 2 тыс. самолё-
тов, более 7 тыс. орудий и мино-
мётов, 27 тыс. автомобилей и мно-
го другого вооружения и военного 
имущества.

Третье - битва за Кавказ сы-
грала большую роль в коренном 
переломе в ходе Великой Оте-
чественной войны. Она шла од-
новременно со Сталинградской, 
Курской битвами и сражением за 
Донбасс. Эти взаимосвязанные 
действия большого стратегиче-
ского значения умело направля-

лись Ставкой и имели решающее 
значение для разгрома врага, он 
навсегда потерял стратегическую 
инициативу.

Четвёртое - советское военное 
искусство обогатилось бесцен-
ным опытом ведения боевых дей-
ствий в самых различных услови-
ях - на равнинах степей, в пред-
горьях и горах, на горных перева-
лах, на крупных и малых водных 
рубежах, на морских побережьях. 
Военачальники получили опыт ор-
ганизации взаимодействия с авиа-
цией, флотом и партизанами - все 
приобретённые знания и умения 
очень пригодились в последую-
щих операциях по разгрому гит-
леровских войск в Крыму, на по-
бережьях Чёрного моря и в райо-
не Карпатских гор.

Пятое - победе в битве за Кав-
каз способствовала непрерывная 
и целеустремлённая партийно-
политическая работа в войсках и 
среди местного населения, про-
водившаяся командирами, полит-
работниками, партийными и ком-
сомольскими организациями под 
руководством политорганов в раз-
личных условиях боевой обста-
новки, направленная на поддер-
жание высокого морального духа 
воинов, их уверенности в победе 
над зарвавшимся врагом.

Партия и Советское правитель-
ство высоко оценили ратный под-
виг защитников Кавказа. Указом 
Президиума Верховного Сове-
та СССР от 1 мая 1944 года была 
учреждена медаль «За оборону 
Кавказа», которой были награжде-
ны около 600 тыс. человек. Многие 
соединения и части получили по-
чётные наименования Анапских, 
Кубанских, Новороссийских, Та-
манских, Темрюкских.

Новороссийску за выдающие-
ся заслуги перед Родиной, мас-
совый героизм, мужество и стой-
кость, проявленные его трудящи-
мися и воинами Советской Армии 
и Военно-Морского Флота в Вели-
кой Отечественной войне и в озна-
менование 30-летия разгрома фа-
шистских войск на Северном Кав-
казе, в мае 1973 года было присво-
ено звание «Город-герой».

Если не брать во внимание во-
енный инцидент на Дальнем Вос-
токе с Китаем, связанный с остро-
вом Даманским, после Великой 
Отечественной войны нога вра-
га ни разу не ступила ни на тер-
риторию СССР, ни на территорию 
России. У советских военных бы-
ла святая заповедь - никому ни пя-
ди родной земли! 

И вот теперь нет СССР, и по-
явилась капиталистическая Рос-
сия. Украинские бандеровские не-
онацисты с подачи недавних «за-
падных партнёров» уничтожают 

наш российский народ. И не толь-
ко на недавно принятых в состав 
России территориях ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской обла-
стей. Они вторгаются и обстре-
ливают населённые пункты Бел-
городской, Брянской, Курской, Во-
ронежской и даже Ростовской об-
ластей. Украинские БПЛА неод-
нократно атаковали нашу столи-
цу и даже стратегические объек-
ты России. И плевать хотели Укра-
ина и весь западный мир во главе 
с США на все рисуемые в головах 
наших политиков красные линии.

Фашизм признаёт только одно -               
военную силу. И это - историче-
ский факт. И нечего строить какие-
то иллюзии, давно пора понять: у 
нас нет другого выхода, только 
полное уничтожение укрофашиз-
ма, нужна только полная победа! 
Да такая, чтобы никогда не было 
никакой почвы для возрождения 
этой нечисти ни в бывших союз-
ных республиках СССР, ни в за-
падной проамериканской Европе. 

Необходимо прекратить внед-                           
рять в российское обществен-
ное сознание, что военно-
политическое руководство Рос-
сии якобы готово к каким-то пере-
говорам с неофашистским банде-
ровским киевским режимом. Всё 
откладывается до победы. Мы и 
так уже отдали много жизней на-
ших российских воинов, и идти на 
уступки всем объединённым вра-
гам западного мира просто без-
нравственно.

Победа не может быть достиг-
нута в обороне, даже в активной 
обороне. Все крупнейшие сраже-
ния Великой Отечественной вой-
ны, 80-летие которых мы отме-
чаем в этом году - а это Сталин-
градская и Курская битвы и бит-
ва за Кавказ, - показывают, что по-
сле вынужденной активной оборо-
ны всегда следует решительное 
стратегическое наступление, не 
дающее врагу времени на пере-
дышку и перегруппировку. 

Российскому высшему военно-
му руководству просто необходи-
мо обращаться к наработкам со-
ветского военного искусства, к 
опыту ведения операций обыч-
ными средствами в годы Великой 
Отечественной войны.

Народные ожидания в России 
на решительный разгром зарвав-
шегося врага явно затянулись. По 
доходящей информации от бой-
цов с линии боевого соприкосно-
вения, им тоже уже изрядно надо-
ело топтаться на месте. Ждём по-
беды, ребята! Берегите себя. 

Валерий ЗУБЕНКО,
член РУСО

СТАВРОПОЛЕЦ - ГЕРОЙ ВОЙНЫ 
И АКТЁР МОСКОВСКОГО 

ВАХТАНГОВСКОГО ТЕАТРА
«Он был настоящим вахтанговцем!»

Рубен Симонов

У Максима была ясная позиция в жизни - он был коммунистом, наследником всех вели-
ких коммунистов прошлого, видел цель, к которой звал. Он был всегда впереди. После 
чтения разных авторов о прекрасной жизни Максима Грекова (Селескериди) я поды-                                                                                         
тожил: в нём воплотилось лучшее, что несло в жизнь поколение 20-х годов. Каждое по-
коление вкладывает свою лепту в кладовую человеческого опыта. Во всех областях -  
в науке,  технике,  искусстве. Максим был полпредом того поколения в театре. В этом 
его значение, заслуга и право на память.

ФЁДОР БЕЛОВИЦКИЙ: 
«БЕЗ ДЕЛА НЕ СИДЕЛИ, 
ПОМОГАЛИ ФРОНТУ…»

В конце сентября автор этих воспоминаний отметил 
день рождения. Коммунисты Невинномысска искрен-
не и сердечно поздравляют с днём рождения Фёдора                 
Дмитриевича Беловицкого.

«90 лет жизни с маленьким хвостиком... Много это 
или мало? Она ведь бывает разной, любите ту, что судь-

бою Вам дана. Цените каждый миг, ведь в этом мире всё 
не напрасно, и это счастье - просто жить. Просто живи-
те. Здоровья Вам и благополучия, уважаемый Вы наш              
Фёдор Дмитриевич!»

Коммунисты Невинномысского городского 
отделения КПРФ



С
ельское хозяйство… При упо-
минании данного словосоче-
тания на ум приходят бес-

крайние поля, засеянные пшени-
цей, цветущие сады и впечатляю-
щие размерами животноводческие 
фермы. Многие сельчане помнят, 
что такое колхоз и совхоз, на кото-
рых ещё недавно держалась сель-
скохозяйственная отрасль вели-
кой страны. Сегодня, как и всег-
да, сельское хозяйство является 
одной из ключевых отраслей эко-
номики России, потому что кор-
мит страну и обеспечивает рабо-
чие места для миллионов людей.

«Наша страна на своих просто-
рах могла бы прокормить отбор-
ным продовольствием 700-800 
миллионов человек. Это была бы 
статья дохода поважнее, чем газ и 
нефть, вместе взятые. Но так сло-
жилось, что 143 миллиона россий-
ских граждан в основном питают-
ся иностранным продовольстви-
ем, довольно часто - плохого ка-
чества...» - так ещё недавно ком-
ментировал ситуацию в отрасли 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов.

Но стоит отметить, что сель-
ское хозяйство сталкивается с ря-
дом проблем. Одна из главных - из-
менение климата, которое грозит 
засухами, наводнениями и други-
ми катаклизмами. Это существен-
но влияет на урожайность и каче-
ство сельскохозяйственной про-
дукции. 

Немаловажной проблемой для 
АПК стал топливный кризис.

«Ещё одна проблема - топливо. 
Самый массовый 92-й бензин се-
годня в среднем стоит 26 рублей 
за литр. На два рубля дороже в пе-
ресчёте на наши деньги он толь-
ко в Норвегии, но там средняя зар-
плата - 155 тысяч рублей. В Иране 
бензин стоит менее трёх рублей за 
литр, в Саудовской Аравии - менее 
пяти рублей, в Венесуэле - 80 ко-
пеек. Почему у нас солярка и бен-
зин стоят столько, что любое про-
изводство, в том числе сельскохо-
зяйственное, становится невыгод-
ным? И можно сколько угодно го-
ворить о достижениях, но в дерев-
не их нет. 

В моей родной деревне на                                                                                           
Орловщине были две крупные 
фермы - сегодня они уничтожены, 
конюшня исчезла, от машинного 
двора ничего не осталось. Там бы-
ли хорошая мельница и пилора-
ма, всё угробили. Осталось все-
го два рабочих места: продавец и 
сторож в магазине. А было мини-
мум сто рабочих мест», - расска-
зал Геннадий Зюганов на заседа-
нии «Меркурий-клуба» в 2011 году. 

И если 12 лет назад цена топли-
ва уже шокировала, то о чём гово-
рить сегодня, когда литр бензина 
стоит в два раза больше, а зара-
ботные платы практически не уве-
личились, что делать труженикам 
полей?

Также отрасль сталкивается с 
проблемой недостатка сельско-
хозяйственных рабочих. Во многих 
развивающихся странах молодые 
люди уезжают в города в поисках 
лучшей работы и жизни, что при-
водит к уменьшению численности 
сельского населения и снижению 
производства сельскохозяйствен-
ной продукции.

«Сейчас в массовом порядке за-
крываются сельские школы, - про-
должал лидер коммунистов. - А 

12 октября 2023 года

№ 40 (1502)
3

Д
ля того чтобы воплотить в 
жизнь задачи по увеличению 
производства молока, его ка-

чества и стабильного роста, тре-
буется уделить особое внимание 
кадровой проблеме.

Ведь не секрет, что самый 
сложный, самый хлопотливый, 
трудоёмкий и ответственный про-
изводственный процесс в живот-
новодстве - работа с молочным 
стадом. И не случайно во вре-
мена начальной «демократии» в                                    
90-е годы нового капиталистиче-
ского строя с предоставлением 
права хозяйственникам самим 
решать, чем им выгоднее зани-
маться (а не с позиции, что важ-
нее для народа и страны), они из-
брали лёгкий путь с наименьшими 
затратами - то, что менее обреме-
нительно и хлопотно.

Поэтому руководители в основ-
ной массе избавились от бурёнок. 
В результате произошёл непред-
виденный урон по утрате инду-
стриального стабильного роста 
скотоводства в целом и в особен-
ности его молочного направления.

Хозяйственники Ставрополья в 
большинстве своём пошли по пути 
наименьшего сопротивления, из-

бавляясь от повседневных забот. 
Ликвидировали фермы молочно-
го направления, перешли на ин-
тенсивное производство зерно-
вых культур, предпочли наиболее 
экономически выгодное выращи-
вание пшеницы, при этом приме-
няя сильнейшие химические удо-
брения и средства защиты расте-
ний от различных болезней зер-
новых культур. 

Все эти химические средства 
довольно дорогостоящие и небез-
опасные, последствия их длитель-
ного применения без внесения ор-
ганики могут быть катастрофиче-
скими, ведь они наносят безуслов-
ный вред земледелию, не говоря 
уже о здоровье человека, фауне 
и природно-климатическом ба-
лансе.

Этот злободневный вопрос за-
служивает более подробного опи-
сания, которое в главе восьмой 
моей книги «Роль и значение ор-
ганических и химических удобре-
ний для растений, их влияние на 
экологию и здоровье человека» 
«Молочное скотоводство: реаль-
ный путь становления».

Итак, о кадрах для работы в 
молочном животноводстве. Сей-

«Цель в жизни является сердцевиной человеческого 
достоинства и человеческого счастья…»

К.Д. Ушинский
С целью обеспечения населения края натуральными по-
лезными продуктами питания молочного происхождения 
(что сегодня особенно актуально) вношу свои предложе-
ния в дело становления молочного скотоводства, прове-
ренные на практике и подтверждённые жизненным опытом.

час установкой свыше взят курс 
на создание мелких фермерских 
хозяйств. Государством специаль-
но выделяются гранты на приоб-
ретение молочного скота, но не на 
обустройство хозяйств.

 Такой подход нестабильный и 
не имеющий перспективы в сво-
ём развитии. Он носит временный 
характер, привлекая отдельных 
граждан получить субсидии. Но 
как же не воспользоваться гран-
том? Такое бытует понятие у неко-
торых людей, если идут в их пони-
мании дармовые деньги.

Этот контингент зачастую да-
лёк от всех технологических про-
цессов, от сложного своеобразно-
го, обладающего своей специфи-
кой ведения молочной отрасли. 
Люди слабо осведомлены и под-
готовлены, фермеры со временем 

приходят к разочарованию из-за 
всех свалившихся на них в одно-
часье непредвиденных и непро-
думанных сложностей, мытарств 
и неурядиц, и, как правило, рано 
или поздно бросают (оставляют) 
заманчивый, на первый взгляд, 
бизнес, о чём говорят статисти-
ческие данные.

Как исключение из правил, 
этим важным и нужным заняти-
ем в одиночку или семейно мо-
гут заниматься только прирож-
дённые животноводы с любовью 
к животным, привитой им с дет-
ства, передающие привязанность 
к животноводству из поколения в 
поколение. 

Но таких кадров, увы, не так уж 
много. И всё равно, уверяю, не бу-
дет их занятие стабильным и дол-
голетним, оно носит лишь времен-

ный характер. И во многих слу-
чаях они вынуждены занимать-
ся этим примитивно, как кустари-
одиночки. А их дети не всегда 
продолжают дело своих родите-
лей. Ведь их одиночный труд мож-
но считать каторжным без выход-
ных и проходных.

Само время сейчас другое. 
Для отрасли нужны не фермеры-
одиночки, а спецфермы в коллек-
тивных хозяйствах - колхозах - с 
наличием больших пахотных зе-
мель. Но и здесь кроется пробле-
ма: произошёл большой отток в 
города сельской молодёжи. Вер-
нуть её назад не так уж просто. 
Нужны реальные материальные 
стимулы со стороны государства, 
подобно освоению Целины, стро-
ительству БАМа.

Возврат в село кадров следу-
ет начать с той молодёжи, кото-
рая в городах окончила сельскохо-
зяйственные учебные заведения 
и прямо или косвенно связана с 
сельской жизнью. При этом моло-
дые заранее должны знать, куда 
отправятся работать по окончании 
обучения, чем конкретно будут за-
ниматься, какие условия им для 
этого будут созданы, какой будет 
их заработная плата, какие сред-
ства им будут выделены на жильё 
и обустройство, на каком уровне 
находится инфраструктура. И тог-
да созданные привлекательные 
условия заинтересуют эту моло-
дёжь, а заодно и ту, которая ещё 
осталась в сёлах, в т.ч. подраста-
ющая.

Когда молодые люди будут ви-
деть перспективу ещё со школь-
ной скамьи и знать, что их ждёт 
впереди, настрой будет соответ-
ствующий, к тому же, если будет 
упорядочена широкой информа-
цией о достоинствах и наградах 
новаторов-передовиков произ-
водства.

Безусловно, важно с самого 
детства прививать любовь к жи-
вотным. Для этого необходимо в 
старших классах (особенно сель-
ских школ) в уроки труда включать 
прохождение практики на фермах 
с повсеместным продолжением 
прекрасной традиции учениче-
ских производственных бригад. 
Будущие специалисты всё долж-
ны уметь делать сами: кормить, 
доить, ухаживать за животными, 
стричь овец, осваивать механиза-
цию трудоёмких процессов в жи-
вотноводстве.

И начнёт возрождаться село, 
которое в свою очередь будет вы-
полнять своё аграрное историче-
ское предназначение - обеспечи-
вать страну продовольствием, ре-
шая программу импортозамеще-
ния, а промышленность - сырьём. 
Ведь позиция бывших руководите-
лей нашего государства, которая 
привела некогда могущественную 
страну в зависимость от западных 
стран, в т.ч. в решении продоволь-
ственных задач, обстановка с ли-
хорадочными кризисами на самом 
деле унизительны для российско-
го народа.

Конечно, не надо только сето-
вать на то, что главное препят-
ствие для развития АПК - низкое 
стремление молодёжи связать 
своё будущее с сельхозпрофес-
сиями. Всё зависит от воспита-
ния и направления. Без создания 
необходимых условий со сторо-
ны государства, грандиозных ка-
питальных вложений, правильной 
ориентации и повседневной рабо-
ты с молодёжью, возрождения и 
планового перспективного разви-
тия села главной цели не достичь.

К огромному сожалению, задача 
по созданию на селе условий для 
молодёжи до сих пор остаётся на 
стадии разговоров. А ведь без при-
нятых радикальных своевремен-
ных практических действенных 
мер положение может стать невос-
полнимым и даже необратимым.

Но проблема не только в омо-
ложении трудоспособного сель-
ского населения. Как известно, 
Россия вышла на лидирующие 
позиции в мире по экспорту зерна. 

А как нам накормить людей на-
туральными продуктами живот-
новодства, когда нет своей жив-
ности? Потому и везём пшеницу 
за границу, причём всех сортов. 
Как говорится, продаём её за 
шапку сухарей, а копеечную вы-
ручку поглощают те же импорт-
ные дорогостоящие удобрения, 
ядохимикаты, семена, запчасти, 
новая техника, ГСМ и пр.

Виктор ДЬЯКОВ
(Продолжение 

в следующем номере)

РЕАЛЬНЫЙ ПУТЬ СТАНОВЛЕНИЯ МОЛОЧНОГО СКОТОВОДСТВА

СИЛА - В РОДНОЙ ЗЕМЛЕ
В Михайловске состоялась краевая выставка-ярмарка «Урожай-2023», посвящённая завер-
шению уборки зерновых культур. В ней приняли участие более 50 племенных хозяйств 
со всего Ставрополья в области овцеводства, мясного и молочного скотоводства, ко-
неводства, рыбоводства и пчеловодства. Была организована экспозиция современной 
сельскохозяйственной техники, представлены достижения учёных в области семено-
водства, защиты растений. Девиз мероприятия «Сила - в родной земле». 

го климата без них очень сложно 
получить большой урожай, ведь 
засуха была очень серьёзная. По 
подсолнуху мы получили 19,5 ц/га.

- Отразился ли на вашем пред-
приятии топливный кризис?

- У нас общий кризис! Не только 
топливный; у нас кризис в полити-
ке, кризис в сельском хозяйстве, в 
образовании, да во всём. Что каса-
ется топлива, то мы (благо, объё-
мы на нефтебазе позволяют) купи-
ли перед уборкой по 54-56 рублей                                                            
за килограмм топлива, и его нам 
до конца года хватит. А соседи, не-
большое частное предприятие, по-
купали по 97, а потом и по 104 руб-
ля за килограмм. Правда, недели 
полторы назад купили по 83 руб/кг.

Ну вот, наверное, и обещанное 
снижение цены. Сначала увеличи-
ли в два раза, а потом снизили до 
83 руб./кг и будут кричать до хри-
поты, что мы уменьшили цену. Так 
уже не раз бывало. Метод, как го-
ворится, отработанный. Мне сегод-
ня предлагали за 74, но нам пока 
не надо, будем ждать, когда сбу-
дутся обещания президента и фе-
деральной Думы.

- На волне отказов от всего со-
ветского вы в вашем хозяйстве 
сохранили советские методы 
работы и управления. Как они 
проявляют себя в условиях ры-
ночной экономики?

- Да мы практически работаем, 
как в советское время, и всё у нас 
успешно работает. Конечно, хоте-
лось бы, чтобы нам ещё не меша-
ли. Постоянные проблемы с пере-
заключением договоров аренды 
земли. Вот в 2019 году у нас было 
перезаключение основного наше-
го массива, и 1300 гектаров от нас 
ушли, потому что за десять лет на-
следники, которые проживают по 
всему белому свету, продали свои 
доли. 

Попадаются и различные про-
вокаторы, которые подговарива-
ют людей продавать. Сейчас же 
всё это тайно делается. У нас 396 
гектаров было в аренде в Алексан-
дровском районе, но месяца пол-
тора назад их объединили в дру-
гой массив, присвоили новый ка-
дастровый номер, и теперь уже мы 
не вправе эти земли использовать. 
Мы писали и в администрацию, и в 
прокуратуру, но везде дают ответ, 
что всё там законно. Просто когда-
то проводили межевание, и грани-
цы оказались неправильными. На 
этом всё. 

Нас отправляют в суд, но вы са-
ми понимаете, что это такое - су-
диться с огромной государствен-
ной машиной. Если взять отрасль 

для села школа - самое главное. 
Если её нет, то молодые семьи бу-
дут оттуда уезжать. И не помогут 
никакие трактора и комбайны: на 
них некому будет работать», - ска-
зал Геннадий Андреевич. 

Ежегодно тысячи аграриев про-
должают упорный труд. В народ-
ном сознании закрепилось выра-
жение «битва за урожай».  Фра-
за появилась во времена Никиты 
Хрущёва. Это выражение в совет-
ское время стало очень популяр-
ным в лексиконе сначала газетчи-
ков, а потом и партийных работ-
ников. 

Уборка урожая действительно 
была битвой - много труда затра-
чивалось на то, чтобы вырастить и 
собрать хлеб. И поражение в этой 
битве было действительно фа-
тальным и означало голодную зи-
му. Как в любой битве, у аграриев 
были и есть противники - погода, 
время, вредители и болезни. Как 
убирать урожай? То град, то лив-
ни, то, наоборот, засуха. То саран-
ча нападёт на посевы.

Большая часть российских 
сельхозземель находится в зоне 
неблагоприятного земледелия. И 
время созревания и уборки отли-
чается не сильно. А значит, вре-
мя играет против человека. Имен-
но в таких условиях эффективно 
проявляли себя колхозы и сов-                      
хозы.  «Установившийся в СССР 
колхозный строй не противоречил 
вековому коллективистскому духу          
крестьян. Напротив, он полностью 
ему соответствовал. 

Сейчас можно услышать срав-
нения колхозного строя с крепост-
ным правом. Этим критикам хочет-
ся сказать: давайте не будем лу-
кавить, против крепостного права 
крестьяне бунтовали сотни лет и 
устроили две большие крестьян-
ские войны в XVII и XVIII веках. 
А колхозы настолько естествен-
но вошли в жизнь села, что в годы 
Великой Отечественной крестьяне 
сами добровольно их восстанавли-
вали на территориях партизанских 

краёв, глубоко в фашистском ты-
лу. И даже сегодня после насиль-
ственного слома колхозного строя 
в нашей стране многие делают вы-
бор в пользу коллективного труда. 
И выигрывают от этого...» - говорил 
Геннадий Зюганов. 

СИЛА - В РОДНОЙ 
ЗЕМЛЕ

30 сентября 2023 года в Михай-
ловске прошла краевая ярмарка-
выставка «Урожай-2023». Участни-
ками данного мероприятия стали 
все округа Ставропольского края, 
представленные лучшими сель-
скохозяйственными предприяти-
ями. Гости выставки смогли уви-
деть последние достижения оте-
чественного АПК с презентацией 
продукции ставропольских агра-
риев.

Данную ярмарку посетил пер-
вый секретарь Ставропольского 
крайкома КПРФ, глава фракции 
КПРФ в региональном парламен-
те, первый заместитель предсе-
дателя Думы Ставропольского 
края Виктор Гончаров. Он по-
здравил аграриев с праздником 
урожая и поблагодарил за труд: 
«Я с огромным удовольствием 
поздравляю вас с этим праздни-
ком. Сегодня всё, что мы наблю-
даем здесь, является результа-
том вашего труда. Когда в мага-
зине мы покупаем  товары на-
ших сельхозпроизводителей, мы 
должны помнить, что они являют-
ся результатом тяжёлой и очень 
ответственной работы...». 

Также он отметил, что сельское 
хозяйство является очень важной 
сферой, требующей внимания со 
стороны государства: «Я не раз 
выходил с предложениями по под-
держке наших аграриев. Какие-то 
были услышаны, иные нет. Но тот 
путь, по которому идёт данная от-
расль, своими корнями уходит в со-
ветское прошлое, в колхозную си-
стему, основываясь на её опыте и 
знаниях».

В центре выставочной зоны по-
чётное место занимал Новосе-
лицкий район, представленный 
колхозом «Родина», которым ру-
ководит председатель Владимир                   
Хромых. Колхоз «Родина», рас-
положенный в селе Китаевском             
Новоселицкого округа, для аграр-
ного края хозяйство знаковое. 

На протяжении многих лет сель-
хозпредприятие неизменно де-
монстрирует высокие результаты. 
Ещё большую известность хозяй-
ство получило благодаря высочай-
шей социальной ответственности. 
Председатель Владимир Хромых, 
четверть века назад возглавивший 
«Родину», убеждён, что забота о 
коллективе - одна из важнейших 
задач руководителя. «Главное -                                     
это люди», - всегда подчёркивает 
Владимир Николаевич.

Об общественной жизни колхо-
за впору писать книгу, настолько 
она богата на события, насыщенна 

и интересна. Председатель убеж-
дён, что сельские труженики долж-
ны не только работать, но и достой-
но отдыхать. По инициативе Вла-
димира Хромых были заложены 
традиции массовых мероприятий, 
которые нашли большой отклик в 
коллективе и неизменно соблюда-
ются. Исключением стал лишь ко-
видный год, наложивший запрет на 
подобные массовки. Но, как толь-
ко волна эпидемии закончилась, 
традиционные мероприятия вер-
нулись в жизнь колхоза.

Главный праздник в «Родине» 
посвящают окончанию жатвы. Ли-
деров сельскохозяйственного го-
да чествуют на торжественном 
собрании и вручают им грамоты 
и премии. Несмотря на загружен-
ность Владимир Николаевич уде-
лил время и ответил на вопросы 
«Родины».

- Добрый день Владимир Ни-
колаевич, сегодня на ярмарке 
вы представляете исключитель-
но колхоз «Родина» или же и Но-
воселицкий район?

- Добрый день. Нет, сегодня мы 
здесь от лица района. Большую 
часть, конечно, представляет на-
ше хозяйство, но и другие привез-
ли свои продукты и экспонаты.

- Очень хотелось бы узнать 
об итогах сельскохозяйствен-
ного сезона. Насколько можно 
слышать от ваших коллег по це-
ху, год был достаточно тяжёлый.

- Год действительно из ряда вон 
выходящий, но тем не менее мы 
всё равно получили урожайность 
озимой пшеницы 44,1 ц/г при сред-
нерайонной приблизительно 29. 
Основная причина - не отказались 
от паров. А в условиях засушливо-

животноводства, а я работал за-
ведующим сельхозотделом рай-
кома партии более четырёх лет в 
Новоселицком, и тогда все струк-
туры  районные,  краевые и госу-
дарственные работали в одном 
направлении: увеличение продук-
тивности, содержания, получение 
большего количества здорового 
молодняка; и всё на это было на-
правлено. Сейчас же складывает-
ся впечатление, что всё направле-
но на уничтожение. А красиво рас-
сказывают, что всё делается для 
удобства человека и развития от-
расли.

- Вам удалось не просто со-
хранить хозяйство, но и в назва-
нии привычное слово «колхоз». 
Как к этому относятся люди?

- У нас называется колхоз «Ро-
дина» без всяких СПК и того, что 
напридумывали в последнее вре-
мя. Оно и в законе написано: сель-
скохозяйственный производствен-
ный кооператив, а в скобках кол-
хоз. Грамотные люди знают, что 
то, что написано в скобках, равно-
сильно тому, что перед ними. А у 
людей, у основного количества жи-
телей, конечно, есть ностальгия по 
СССР, и все с теплотой к этому от-
носятся, многие желают у нас ра-
ботать. Конечно, всех мы принять 
не можем. 

Стараемся поддерживать сво-
их тружеников: путёвки на море, 
к окончанию ребёнком школы да-
рим родителям единовременную 
выплату, оплачиваем лечение и 
протезирование зубов. Всё это в 
первую очередь для людей и ра-
ди людей.

Стоит отметить, что действи-
тельно сегодня колхоз «Родина» 
живёт единой семьёй, сплочённой 
коллективным трудом и образом 
жизни под названием «КОЛХОЗ».

«Мы живём одной семьёй, - под-
чёркивает Владимир Хромых. -                                                                         
Семья должна быть крепкой и 
сильной, поэтому сплочённый кол-
лектив - залог наших сегодняшних 
и будущих побед».

Удачной получилась ярмарка-
выставка «Урожай-2023», красоч-
ной и красивой. Но…

 «В рамках горбачёвской «пе-
рестройки» в наше общество бы-
ла вброшена масса мифов. Они 
имели благостную форму, но в ко-
нечном счёте играли губительную 
роль. Одним из таких мифов стало 
якобы безусловное преимущество 
фермерского хозяйства. 

Но фермеризация российской 
деревни оказалась не целью, а 
средством. Она несла с собой на-
сильственное и целенаправлен-
ное разрушение трудовых коллек-
тивов на селе. А вместе с коллек-
тивным производством погибала и 
вся инфраструктура села, так как 
содержать её становилось некому.

Сегодня обыденным россий-
ским пейзажем стали развалины 
колхозных строений, еле видные 
среди зарослей кустарника и сор-
ной травы. В 2012 году на Всерос-
сийском аграрном форуме в Уфе 
глава думского Комитета по аграр-
ным вопросам, представитель 
«Единой России» Николай Панков 
признал, что в нашей стране за по-
следние два десятка лет из обо-
рота выпали 37 млн гектаров паш-
ни. Из них свыше 7 млн не исполь-
зуются более десяти лет и зарос-
ли лесом. Это не просто констата-
ция факта, а признание банкрот-
ства всей аграрной политики рос-
сийских властей,» - отмечал тог-
да лидер КПРФ Геннадий Зюганов.

Андрей КАЧУРОВ, 
корреспондент газеты 

«Родина»
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ЧЕТВЕРГ, 12 ОКТЯБРЯ
04:00 Х/ф «Аты-баты, шли солдаты» (12+)
05:40 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
06:35 «Китай сегодня».   Телесериал «Охота на лис» 6-7 серии (12+)
08:20 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 Спец. репортаж «Без плана и проекта» (12+)
11:40 Х/ф «Миллионы Ферфакса» (12+)
13:20 Х/ф «Аты-баты, шли солдаты» (12+)
15:00 Спец. репортаж «Настоящая Пушкинская Школа» (12+)
15:25 «Китай сегодня».   Телесериал «Охота на лис» 6-7 серии (12+)
17:10 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
18:10 Спец. репортаж «Будет Госплан?» (12+)
18:35 Х/ф «Будни уголовного розыска» (12+)
20:15 Х/ф «Инспектор уголовного розыска» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 Спец. репортаж «Народный контроль Чагоды» (12+)
23:35 «Китай сегодня». Телесериал «Охота на лис» 7-8 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 Х/ф «Будни уголовного розыска» (12+)

ПЯТНИЦА, 13 ОКТЯБРЯ
03:55 Х/ф «Инспектор уголовного розыска» (12+)
05:40 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
06:35 «Китай сегодня».   Телесериал «Охота на лис» 7-8 серии (12+)
08:20 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 Спец. репортаж «Народный контроль Чагоды» (12+)
11:40 Х/ф «Будни уголовного розыска» (12+)
13:20 Х/ф «Инспектор уголовного розыска» (12+)
15:10 «Китай сегодня».   Телесериал «Охота на лис» 7-8 серии (12+)
16:55 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
17:55 Х/ф «Просто Саша» (12+)
19:20 Х/ф «Безымянная звезда» 1-2 серия (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 Документальный фильм «Гулливеры и лилипуты» (12+)
00:05 Х/ф «Спортивная честь» (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 Х/ф «Просто Саша» (12+)

СУББОТА, 14 ОКТЯБРЯ 
03:40 Х/ф «Безымянная звезда» 1-2 серия (12+)
06:20 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
07:15 Х/ф «Спортивная честь» (12+) 
09:10 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 Документальный фильм «Гулливеры и лилипуты» (12+)
12:00 Х/ф «Просто Саша» (12+)
13:25 Х/ф «Храни меня, мой талисман» (12+)
14:50 Х/ф «Безымянная звезда» 1-2 серия (12+)
17:30 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
18:30 Х/ф «Идеальное преступление» (12+)
20:15 Х/ф «Случайный адрес» (12+)
21:45 Х/ф «Спортивная честь» (12+)
23:40 Х/ф «Маскарад» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 15 ОКТЯБРЯ 
01:35 Х/ф «Храни меня, мой талисман» (12+)
03:00 Документальный фильм «Гулливеры и лилипуты» (12+)
03:50 Х/ф «Идеальное преступление» (12+)
05:35 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
06:30 Х/ф «Случайный адрес» (12+)
08:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:00 Спец. репортаж «Народный контроль Чагоды» (12+)
11:25 Х/ф «Зайчик» (12+)
13:00 Х/ф «Гусарская баллада» (12+)
14:45 Х/ф «Выстрел в спину» (12+)
16:30 Детский сеанс. Х/ф «Добро пожаловать, или Посторонним 
вход воспрещён» (12+)
17:40 Мультфильм «Дядя Стёпа - милиционер» (6+)
18:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
19:00 Спец. репортаж «Крышка нашему выбору» (12+)
19:25 Х/ф «Зайчик» (12+)
21:00 Х/ф «Гусарская баллада» (12+)
22:45 Х/ф «Выстрел в спину» (12+)
00:30 Х/ф «Валерий Чкалов» (12+)

ПОНЕДЕЛЬНИК, 16 ОКТЯБРЯ 
02:20 Х/ф «Зайчик» (12+)
04:00 Х/ф «Гусарская баллада» (12+)
05:45 Х/ф «Выстрел в спину» (12+)
07:30 Детский сеанс. Х/ф «Добро пожаловать, или Посторонним 
вход воспрещён» (12+)
08:40 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:00 Спец. репортаж «Народный контроль Чагоды» (12+)
11:25 Х/ф «Зайчик» (12+)
13:10 Х/ф «Гусарская баллада» (12+)
15:00 Х/ф «Выстрел в спину» (12+)
16:50 Детский сеанс. Х/ф «Добро пожаловать, или Посторонним 
вход воспрещён» (12+)
18:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
18:55 Х/ф «Крепость на колёсах» (12+)
20:30 Х/ф «Жалоба» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб  «Точка зрения» (12+)
23:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:30 «Китай сегодня». Телесериал «Охота на лис» 8-9 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 Х/ф «Крепость на колёсах» (12+)

ВТОРНИК, 17 ОКТЯБРЯ 
03:50 Х/ф «Жалоба» (12+)
05:20 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
06:15 «Китай сегодня».   Телесериал «Охота на лис» 8-9 серии (12+)
08:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня» 
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:35 Х/ф «Крепость на колёсах» (12+)
13:10 Х/ф «Жалоба» (12+)
14:45 «Китай сегодня».   Телесериал «Охота на лис» 8-9 серии (12+)
16:35 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
17:35 Х/ф «Будни и праздники Серафимы Глюкиной» 1-2 серии(12+)
20:30 Х/ф «Владивосток, год 1918» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 Спец. репортаж (12+)
23:35 «Китай сегодня».   Телесериал «Охота на лис» 
9-10 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 Х/ф «Будни и праздники Серафимы Глюкиной» 1-2 серии (12+)

СРЕДА, 18 ОКТЯБРЯ 
05:10 Х/ф «Владивосток, год 1918» (12+)
06:40 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
07:35 «Китай сегодня».   Телесериал «Охота на лис» 
9-10 серии (12+)
09:20 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 Спец. репортаж (12+)
11:40 Х/ф «Будни и праздники Серафимы Глюкиной» 
1-2 серии (12+)
14:30 Х/ф «Владивосток, год 1918» (12+)
16:00 «Китай сегодня».   Телесериал «Охота на лис» 
9-10 серии (12+)
17:45 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
18:40 Х/ф «Мятежный «Орионъ»» (12+)
20:15 Х/ф «Донская повесть» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 Спец. репортаж «Деревня - душа России» (12+)
23:35 «Китай сегодня». Телесериал «Охота на лис» 
10-11 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 Х/ф «Мятежный «Орионъ»» (12+)

В День воинской славы России 9 октября и 
в ознаменование 80-летия завершения бит-
вы за Кавказ ставропольские комсомоль-
цы, коммунисты и сторонники партии при-
няли участие в церемонии возложения цве-
тов павшим героям Великой Отечественной 
войны к мемориалу Вечной Славы на Ком-
сомольской горке краевого центра.

К
расную колонну возглавили член ЦК КПРФ, 
первый секретарь Ставропольского крайкома 
КПРФ, глава фракции коммунистов в регио-

нальном парламенте, первый заместитель предсе-
дателя Думы края В.И. Гончаров, а также депутат-
коммунист гордумы столицы края Т.М. Чершембеев.

- Бои за Кавказ длились 442 дня - с 25 июля 

1942 года по 9 октября 1943 года, - напомнил ли-
дер ставропольских коммунистов. - Советские                
войска одержали победу в борьбе за стратегиче-
ски важный регион. Эта битва вошла в историю 
военного искусства как комплекс оборонительных 
и наступательных операций, успешно проведён-
ных на обширной территории в сложных условиях.

Виктор Иванович также подчеркнул, что, только 
защищая историческую правду и сохраняя исто-
рическую память, мы сможем в ходе специаль-
ной военной операции одержать окончательную 
победу над новой коричневой  чумой укрофашиз-
ма и оголтелого неонацизма.

Пресс-служба Ставропольского крайкома КПРФ

Н
а мероприятии также при-
сутствовали многодетные 
семьи, которым вручили 

подарочные пакеты от депутата 
городской Думы Тамерлана Чер-
шембеева и ВЖС «Надежда Рос-
сии».

С отчётным докладом о работе 
Совета краевого отделения вы-
ступила исполняющая обязан-
ности председателя Юлия Музы-
ра. В нём отмечалось, что за те-
кущий отчётный период активист-
ки движения участвовали в обще-
ственных городских мероприяти-
ях и мероприятиях, проводимых 
КПРФ, в новой для Ставрополья 
акции «Собери ребёнка в школу». 
Членами движения оказывалась 
адресная помощь нуждающимся 
семьям в обеспечении школьной 
формой. 

На конференции делегаты рас-
смотрели проект закона, который 
подготовила лидер движения 
председатель Комитета Государ-
ственной Думы ФС РФ по вопро-
сам семьи, женщин и детей Нина 
Останина. Отчётный доклад нёс 
в себе не только мотивационное, 
но и идеологическое содержание.

- Наши слова - мощное ору-
жие, способное изменить наше 
жизненное путешествие. Каждая 

2 октября в стенах Ставро-
польского краевого Коми-
тета КПРФ прошёл творче-
ский вечер, приуроченный 
к Международному Дню по-
жилого человека. 

О
рганизатором меропри-
ятия выступило Ставро-
польское региональное 

отделение Всероссийского сози-
дательного движения по возрож-
дению традиций народов России 

«Русский лад», председателем 
которого является депутат Ду-
мы Ставропольского края, член 
фракции КПРФ Михаил Макуха, 
при активной поддержке творче-
ских коллективов Ставрополья, 
заслуженных работников куль-
туры.

Мероприятие прошло в фор-
мате круглого стола, участники 
читали стихи, прозу, пели песни. 
Зрителями вечера стали ветера-

ны КПРФ и труда, дети войны, ко-
торые активно и с энтузиазмом 
подхватывали строчки из песен. 
Для гостей был организован чай 
со сладостями. 

В финале мероприятия состо-
ялось награждение выступав-
ших дипломами и кубками. За-
вершился творческий вечер об-
щим фотографированием. 

Редакция газеты «Родина»

Заседание президиума КРК Ставрополь-
ского краевого отделения КПРФ состоя-
лось в региональной столице 5 октября. 
В его работе приняли участие предсе-
датель комиссии В.А. Адаменко, члены 
президиума Н.Н. Духненко, Л.А. Жукова, 
В.И. Зиновьев, В.В. Ковшаров, предсе-
датель КРК Промышленного местного 
отделения КПРФ А.В. Кулигин, заведу-
ющий юридическим отделом комитета, 
член краевой КРК Н.Н. Голубев. 

На обсуждение были вынесены следующие 
вопросы:

1. Об итогах работы местных отделений по 
уплате членских партийных взносов за 9 ме-
сяцев 2023 г. 

2. О плане работы КРК СКО ПП КПРФ на 
октябрь 2023 г.

3. Об участии членов КРК СКО ПП КПРФ в 
IX совместном Пленуме крайкома КПРФ и КРК 
с повесткой дня «Гибридная война и задачи 
Ставропольского краевого отделения КПРФ, 
вытекающие из решений VII (октябрьского) со-
вместного Пленума ЦК и ЦКРК».

С информацией по вопросу «Об итогах 
работы местных отделений СКО ПП КПРФ                    
за 9 месяцев 2023 года» выступил председа-
тель КРК краевого отделения В.А. Адаменко. 

Валерий Андреевич отметил положитель-
ную работу Андроповского, Апанасенковско-
го, Благодарненского, Изобильненского, Ипа-
товского, Кисловодского, Лермонтовского, 
Минераловодского комитетов и контрольно-
ревизионных комиссий местных отделений 
КПРФ по сбору членских партийных взносов. 
Неудовлетворительно работали Железно-
водское, Ессентукское, Курское, Пятигорское, 
Предгорное, Советское, Степновское партий-
ные организации.

Н.Н. Голубев в своём выступлении отме-
тил: незначительный сбор членских партий-
ных взносов в первичных и местных отделе-
ниях свидетельствует о том, что в этих партий-

ных организациях собрания проводятся редко 
или не проводятся вообще, т.е. условия для ор-
ганизованного сбора членских взносов секре-
тарями первичных отделений не создаются. В 
большинстве случаев коммунисты не имеют 
партийных поручений. 

По этим причинам ряд коммунистов теряют 
связь с партией. Следует также обратить вни-
мание на работу с должниками, которые имеют 
порой большую задолженность прошлых пе-
риодов. Проверкой установлены факты, ког-
да взносы уплачиваются ниже 1% от суммар-
ного дохода.

Вместе с тем в краевой партийной организа-
ции имеются первичные и местные отделения, 
которые могут быть примером в сборе член-
ских партийных взносов. Своим опытом поде-
лился Н.Н. Духненко - член президиума КРК 
СКОПП КПРФ, второй секретарь Изобильнен-
ского местного комитета КПРФ. 

Секретари и члены бюро местного отделе-
ния системно посещают собрания в первич-

ных организациях. Проверки показали, что в 
Изобильненском местном отделении все ком-
мунисты уплачивают партийные взносы. КРК 
местного отделения ежемесячно контролиру-
ет ведомости по уплате взносов. Случаи неу-
платы взносов рассматриваются оперативно 
в первичном отделении вплоть до принятия 
мер на бюро Комитета.

Далее члены президиума рассмотрели 
план работы контрольно-ревизионной комис-
сии на октябрь 2023 г., который предусматри-
вает участие председателя КРК краевого от-
деления, КРК местных организаций партии в 
аппаратных совещаниях, пленумах краевого и 
местных отделений партии, совместно с коми-
тетами в мероприятиях, посвящённых юбилей-
ным датам, обучению партийного актива, ор-
ганизации проверок ведомостей уплаты член-
ских партийных взносов, сбору и отправке гу-
манитарных конвоев в республики Донбасса.

По третьему вопросу рекомендовано всем 
членам КРК краевого отделения принять уча-
стие в IX совместном пленуме. Президиум КРК 
поручил председателю КРК В.А. Адаменко вы-
ступить на совместном пленуме с информаци-
ей «О работе КРК СКО ПП КПРФ между VIII и 
IX совместными Пленумами Комитета и КРК 
Ставропольского краевого отделения КПРФ».

Учитывая дополнительные расходы, свя-
занные с формированием гуманитарных кон-
воев, просим КРК местных отделений совмест-
но с партийными комитетами, секретарей пер-
вичных партийных отделений, членов КПРФ 
активизировать работу по привлечению по-
жертвований, сбору членских партийных взно-
сов в соответствии с Уставом, сосредоточить 
усилия на выполнении пяти критериев партий-
ной работы по достойному завершению 2023 
года. По всем вопросам приняты соответству-
ющие постановления.

Контрольно-ревизионная комиссия 
СКО ПП КПРФ

Ставропольский крае-
вой комитет КПРФ, комму-
нисты Железноводска вы-
ражают искренние соболез-
нования первому секрета-
рю Железноводского горко-
ма партии Алине Викторовне                                                       
ПОЗДНЯКОВОЙ в связи с 
преждевременной кончиной 
внука 

ВУСЬКО 
Игоря Анатольевича.
Разделяем боль утраты 

вместе с Вами.

Изобильненский РК КПРФ 
и коммунисты Изобильнен-
ского городского округа глу-
боко скорбят в связи с пре-
ждевременной смертью ак-
тивного сторонника партии, 
неоднократно выполнявше-
го обязанности наблюдате-
ля и члена участковой изби-
рательной комиссии, 

ПАРИНОСОВА 
Василия Ивановича.

Выражаем искренние со-
болезнования родным и 
близким покойного.

Степновский РК КПРФ вы-
ражает глубокие соболезно-
вания родным и близким в 
связи со скоропостижной 
кончиной 

СТРОЕВА 
Сергея Николаевича.
Разделяем горечь утраты. 

Светлая память о товарище 
сохранится в наших сердцах. 

ЛИДЕР СТАВРОПОЛЬСКИХ КОММУНИСТОВ 
ВИКТОР ГОНЧАРОВ: 

«БИТВА СОВЕТСКОЙ АРМИИ ЗА КАВКАЗ 
ВОШЛА В ИСТОРИЮ 

ВОЕННОГО ИСКУССТВА»

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ПОЖИЛОГО ЧЕЛОВЕКА

МЫ СИЛЬНЫ, КОГДА ВМЕСТЕ!

речь и каждое высказывание мо-
гут стать непреодолимой силой, 
которая вдохновит на великие 
свершения и позволит нам пре-
одолеть самые трудные испыта-
ния, - такими словами закончила 
свой доклад Юлия Музыра.

Несмотря на то, что работа 
краевого отделения была при-
остановлена, Пятигорская орга-
низация продолжала всё это вре-

мя работу, активистки наконец-то 
смогли предоставить свой отчёт, 
где одним из самых ярких рабо-
чих примеров был рейд в книж-
ный магазин с целью выявления 
незаконной книжной литерату-
ры, пропагандирующей запад-
ные ценности.

После обсуждения отчёта со-
стоялись выборы в краевой со-
вет движения, в который вошли 

пятнадцать человек. Председа-
телем совета избрана Юлия Му-
зыра, заместителями стали Нина 
Афонина, Светлана Гончарова и 
Марина Белинская. Контрольно-
ревизионная комиссия отделе-
ния избрана в составе трёх че-
ловек. 

Пресс-служба СКО ВЖС 
«Надежда России»

Отчётно-выборная конференция Ставропольского краевого отделения ВЖС «Надежда 
России» прошла в Ставрополе 7 октября. В работе конференции приняли участие деле-
гаты от десяти районных отделений движения ВЖС «Надежда России» и почётные го-
сти конференции, среди них: помощник депутата Государственной Думы РФ Анатолия 
Бифова Аслан Каскулов, руководитель фракции КПРФ в Ставропольской городской Ду-
ме Тамерлан Чершембеев.

ПРИШЛА ПОРА АКТИВНОЙ РАБОТЫ


